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Neste Dia do Gamer 
saiba como a indústria  
impulsiona economia

Nesta  terça-feira (29), 
o mundo celebra o 
Dia do Gamer. Por 
si só, a essência 

da data descreve o avanço 
tecnológico da indústria de 
jogos e a crescente relevân-
cia dos jogos eletrônicos na 
rotina de jogadores casuais 
e profissionais: nos últimos 
anos, a imersão no univer-
so dos games deixou de 
ser considerada uma perda 
de tempo e se tornou uma 
oportunidade de ascensão 
econômica tanto para os 
players, quanto para marcas 
e empresas.

A partir da fusão entre o 
aparato tecnológico e a pro-
fissionalização de jogadores, 
os e-Sports foram alçados a 
um nível sem precedentes 
de notoriedade midiática e 
mercadológica. Só no Brasil, 
a estimativa é que a moda-
lidade movimente US$ 15 
milhões até 2026, valor im-
pulsionado, principalmente, 
por ativos como direitos de 

Indústria do e-sports tem conquistados cada vez mais adeptos e a atenção impulsiona o marketing

Últimas
Indústria do e-Sports 
impulsiona marketing digital

mídia, patrocínios e demais 
investimentos na área, de 
acordo com uma pesquisa 
divulgada pela PwC Brasil.

Adicionalmente, um le-
vantamento divulgado pela 
Newzoo, plataforma de aná-

lise de dados sobre o setor 
dos games, estima que cerca 
de 640 milhões de pessoas 
devem assistir a competi-
ções oficiais até 2025. No 
Brasil, 63,8% dos gamers têm 
o hábito de acompanhar ou 

assistir e-Sports, segundo a 
Pesquisa Game Brasil 2023.

Tamanha fidelidade pode 
ser explicada a partir de 
uma característica que dife-
re os e-Sports dos demais 
esportes: nesta modalidade, 

logo após assistirem a uma 
partida, os telespectadores 
podem “entrar em campo” 
para tentar repetir o que 
os seus jogadores preferi-
dos acabaram de fazer em 
uma transmissão, e a ideia 

Neste dia 29 de agosto, Dia do 
Gamer, saiba como esse mer-
cado impulsiona o marketing

DIA DO GAMER
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de dividir uma sessão de 
jogatina pública com um 
profissional não representa 
nenhum absurdo.

Oportunidades para o 
Marketing

Os jogadores de elite nos 
e-Sports não são mais ape-
nas entusiastas apaixona-
dos, mas verdadeiros pro-
fissionais que dedicam horas 
incansáveis aprimorando 
suas habilidades. Com a 
crescente popularidade dos 
jogos competitivos, marcas 
ganham uma boa oportu-
nidade de se associarem a 
talentos influentes.

Segundo Bruno Cunha, co-
-fundador e Head de Ope-
rações da Kipiai, os campe-
onatos de jogos online e 
eventos do segmento atra-
em milhões de espectadores 
online e em arenas físicas. 
Isso cria um ambiente ideal 
para que as marcas alcan-
cem um público diversifica-
do e altamente engajado, 
o que torna o patrocínio 
a jogadores e campeona-
tos uma estratégia atraente 
para empresas que buscam 
aumentar sua visibilidade e 
se consolidar nesse nicho.

Cunha completa ressaltan-
do que, além da exposição 
da marca proporcionada 
pela presença em campeo-
natos e transmissões online, 
o Marketing de Influência e 
a promoção durante esses 
eventos podem gerar enga-
jamento e conquistar a leal-
dade do público, bem como 
potencializar o lançamento 
de produtos relacionados 
aos jogos.
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Confissões de Agostinho  
Diz um ditado popular que 

o homem é mais filho de seu 
tempo do que filho de seus 
pais. O momento histórico, 
os lugares, o encontro de cul-
turas, os ambientes político e 
social, o letramento escolar, a 
relação familiar, as religiões, 
os pensamentos filosóficos 
e as experiências de vida, 
constroem o entendimento 
do pensador sobre o mundo 
das impressões exteriores e da 
mente humana, além da rela-
ção com a possível divindade.

Depois de uma leitura da tra-
dução da obra Confissões (1980), 
de Agostinho de Hipona (354 
D.C.- 430 D.C.), na qual ele faz 
relatos autobiográficos sobre a 
sua construção intelectual, con-
versões religiosas e, em especial, 
o seu encontro com o Deus 
católico, podemos indicar, re-
sumidamente, que foram duas 
vidas: uma buscava a verdade 
a partir do mundo exterior, na 
vida material; e outra, buscava a 
verdade por meio do seu interior, 
da alma e mente.

Ele nasceu em 345 D.C., em 
Tagaste, no norte da África, na 
cidade da Numídia, onde é hoje 
o estado da Argélia, uma região 
que era dominada pelo Império 
Romano. Ele era filho de um 
comerciante pagão que depois 
se converteu ao cristianismo, e 
de Mônica, uma fervorosa cristã.

Estudou em Tagaste e, depois, 
na cidade de Madaura. Teve uma 
educação helenista. Retórica, 
poesia e obras de pensadores 
latinos, como as de Virgílio, além 
de música, física, matemática e 
filosofia, foram algumas áreas de 
conhecimento. Aos 17 anos, foi 
para Cartago estudar. Conheceu 
o pensamento de Cícero, por 
meio da leitura da obra Hor-
tensius, em que o autor romano 
convida as pessoas a pensar 

filosoficamente para chegar à 
felicidade. A obra de Cícero fez 
Agostinho buscar a filosofia, 
mas esse caminho da verdade 
indicado por Cícero estaria no 
mundo material.

Agostinho converteu-se ao 
Maniqueísmo. Uma doutrina 
religiosa dualista que defende 
dois princípios opostos, em geral, 
o bem e o mal. Doutrina fundada 
na Pérsia por Maniu Maquineu, 
no século III, com forte presença 
em todo o Império Romano. No 
Maniqueísmo, somente a Alma é 
boa, e o corpo é intrinsecamente 
mau.  A verdade ainda vinha  
da exterioridade.

Em Roma, Agostinho fun-
dou uma escola de retórica e 
entrou numa fase cética.  Ele 
pensava que muitas verdades 
eram inalcançáveis pela con-
dição humana. Esteve também 
próximo do hedonismo, no qual 
as emoções e prazeres diversos 
são os sentidos da vida. Mais 
prazer, menos sofrimentos, diz 
o lema do hedonismo. Mas, 
tanto o hedonismo quanto o 
epicurismo não eram a chave 
para conhecer a verdade de 
Deus, segundo Agostinho, pois 
potencializavam muito o mun-
do exterior, o mundo material.

Já em Milan, aconteceu uma 
mudança substancial na vida 
de Agostinho, depois da lei-
tura de obras neo-platônicas. 
Obras de Plotino e de seu dis-
cípulo Porfírio. Os neoplatôni-
cos foram fundamentais para 
Agostinho buscar a verdade 
imutável a partir da razão, da 
mente e do autoconhecimen-
to. O mundo metafísico de 
Platão, com um arranjo pelo 
neoplatonismo, foi importante 
para Agostinho tratar a verda-
de a partir da interioridade.

Agostinho teve ainda, para a 
sua conversão ao cristianismo, 

as contribuições de Ambrósio, 
um grande conhecedor do cris-
tianismo e de obras dos neo-
platônicos, e com uma retórica 
reconhecida, e de sua mãe. A 
partir daí, ele fez uma releitura 
filosófica e teológica do Velho 
Testamento. Chegou a seguinte 
reflexão: é no interior do ho-
mem que habita a verdade, a 
verdade é Deus.

Ainda, na obra Confissões, 
Agostinho reflete sobre o mal, 
um tema que tanto lhe causou 
angústia espiritual e desafio inte-
lectual. Para ele, Deus não criou 
o mal. Deus é só bondade!  Deus 
deu ao homem o livre arbítrio. 
A liberdade e a racionalidade 
também. A liberdade é a possi-
bilidade de escolha. No aspecto 
metafísico o mal não existe como 
substância. O mal estaria no mau 
uso do livre arbítrio.  E, quando 
o homem se afasta do mal, ele 
estará mais próximo de Deus. 

Sobre o tempo, ele define 
que a eternidade não tem início 
e nem fim.  Deus é eternidade.  
O tempo existe porque é me-
dido e sentido pelos humanos. 
O tempo passado não existe e 
nem o futuro. O tempo presente 
é pretérito num piscar de olhos. 
Deus é atemporal. Deus fez o 
tempo, mas o termo tempo não 
se aplica ao criador, Deus.  

Portanto, na obra Confissões, 
Agostinho de Hipona, narra a 
sua busca da verdade, que é 
Deus. Levando em considera-
ção seus prazeres carnais, suas 
conversões e rupturas com 
vários pensamentos e credos, 
como o Ceticismo, o Materia-
lismo, o Naturalismo e outras 
ideias e filosofias que refletiam 
o mundo exterior, a partir dos 
sentidos; e depois, no mundo 
da alma, com ajuda da razão, 
da sabedoria, ele encontra a luz 
imutável que é Deus.

Serafim Corrêa, um tributo ao espírito público 
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O Amazonas foi citado pela 
Forbes Advisor como o melhor 
lugar do mundo para o ecotu-
rismo. A informação consta no 
Índice de Ecoturismo da pla-
taforma independente, uma 
das mais conceituadas publi-
cações de economia e negó-

Destaque De olho

cios do mundo. O ranking cita 
três reservas ambientais e um 
parque nacional, ao avaliar os 
países com base na biodiversi-
dade, quantidade de atrativos 
naturais, parques reconheci-
dos pela Unesco e na sus-
tentabilidade destes destinos.

A lista da Forbes Advisor con-
fere uma nota de 94,9 ao Com-
plexo de Conservação da Ama-
zônia Central, no Amazonas, 
muito à frente de países como 
México (86) e Austrália (84), 
respectivamente, o segundo e 
o terceiro colocados na seleção.

TRT 8ª REGIÃO

A Justiça do Trabalho al-
cançou percentual nacional 
de 49% de juízas contra 51% 
de juízes na composição dos 
tribunais, em 2022. De acor-
do com a pesquisa Justiça 
em Números, divulgada na 
segunda-feira (28) pelo Con-

selho Nacional de Justiça 
(CNJ), a maioria dos tribu-
nais trabalhistas superou a 
média nacional de 38% de 
mulheres e 62% de homens 
na magistratura. 

Em alguns tribunais re-
gionais trabalhistas (TRTs), 

sediados nos estados, a par-
ticipação feminina se apro-
ximou dos 60%. No TRT5 
(Bahia), o percentual de ju-
ízas ficou em 60%, seguido 
pelo TRT2 (São Paulo), que 
registrou 58%, e o TRT6 (Per-
nambuco), 55%.

Editorial

O empregador tem o 
poder de organizar seu 
negócio da maneira que 
achar mais adequada com 
vistas a alcançar seus ob-
jetivos empresariais. Para 
isso, ele tem o direito de 
definir o modo como o 
trabalhado deve ser exe-
cutado, impor regras a se-
rem seguidas por todos na 
empresa e decidir quem 
serão seus empregados.

Exceto nas hipóteses de 
estabilidade no emprego, 
o empregador tem liber-
dade para dispensar, mes-
mo sem justa causa, qual-
quer de seus empregados, 
sem precisar dar nenhuma 
justificativa para isso.

Essa liberdade, no en-
tanto, não é ilimitada, 
pois a dispensa de qual-
quer trabalhador sem-
pre deverá respeitar sua 

dignidade e não poderá 
violar direitos fundamen-
tais. Por essa razão, toda 
dispensa considerada 
discriminatória é proibi-
da, seja qual for a razão  
da discriminação.

Nesse sentido, a dis-
pensa de trabalhador que 
teve como motivo diver-
gência política é consi-
derada discriminatória e, 
portanto, proibida. A op-

ção política de cada indi-
víduo é resultado das es-
colhas individuais de cada 
um, a partir de convic-
ções de diversas espécies 
e decorrentes do direito 
de autodeterminação de 
todo ser humano.

Além disso, a livre esco-
lha das convicções políti-
cas é resultado do exer-
cício da cidadania e dos 
valores democráticos, não 

podendo o trabalhador 
sofrer nenhuma coação 
ou punição em decorrên-
cia dessas escolhas.

Dessa forma, o empre-
gado que é dispensado 
pelo motivo de ter prefe-
rências políticas diversas 
daquelas de seu empre-
gador terá direito a uma 
indenização por dano 
moral e poderá exigir sua 
reintegração ao emprego.

Opinião política dentro do trabalho

A história de Serafim Corrêa, um 
representante ilustre de nossa he-
rança lusitana, poderia simplesmen-
te ser incluída no rol da classe política 
da Amazônia , marcada por alguns 
expoentes de destacada representa-
tividade. Ele tem ido além desse es-
tereótipo de representação popular. 
Nascido em 21 de fevereiro de 1949, 
em Manaus, onde se formou em 
Economia e, posteriormente, em Di-
reito, Serafim é dirigente histórico do 
Partido Socialista Brasileiro (PSB) e, 
por muitos, considerado um herói da 
resistência e da coerência, num país 
em que muitos trocam de partido 
como um mágico altera seus ensaios 
e vestimentas de ilusão. A escolha de 
Serafim Corrêa para dirigir a pasta 
de Ciência, Tecnologia e Inovação do 
Amazonas, num momento decisivo 
para a economia da ZFM, não pode-
ria ser mais oportuna e promissora. 
Além do aplauso, podemos listar 
algumas razões para ilustrar essa 
opinião compartilhada por muitos 
atores do tecido social, tanto do 
setor público como do segmento 
industrial produtivo. É fácil promover 
ao levantamento histórico e admi-
nistrativo de sua jornada, pois inclui 
um portfólio variado e denso de 
ações e projetos voltados para o de-
senvolvimento da cidade, incluindo 
melhorias na infraestrutura urbana, 
educação e saúde, pra começar. E, 
adiciona-se a tudo isso, uma ex-
periência destacada como parla-
mentar estadual, basta resgatar os 
conteúdos de seus dois mandatos.  
A seguir, vamos listar 10 das maiores 
tributos do espírito público de Sera-
fim Corrêa dedicados ao Município 
de Manaus. Confira: 

1. Investimentos em Infraestrutu-
ra: Corrêa implementou projetos de 
infraestrutura que visavam melhorar 
a mobilidade urbana, como a cons-
trução e recuperação de vias, além 
de reformas em praças e espaços pú-
blicos com esmero e visão de futuro.

2. Educação:  Serafim priorizou a 

educação, expandindo e melhoran-
do a estrutura das escolas munici-
pais, além de promover programas 
e parcerias para elevar a qualidade 
do ensino. Escolheu para assessora-
-lo profissionais do ramo, qualifi-
cados tecnicamente e envolvidos 
eticamente com o sagrado ofício 
do Ensino. 

3. Saúde: Corrêa investiu em 
melhorias na área de saúde, au-
mentando a capacidade de aten-
dimento dos hospitais municipais 
e implementando ações voltadas 
para a prevenção e promoção da 
saúde, particularmente na área ma-
terno-infantil. Hospitais da Crianca 
e da Maternidade, Unidades Básicas 
de Saúde e Serviços de Urgência  
e Resgate. 

4. Meio Ambiente - Ele apoiou 
iniciativas de preservação ambien-
tal, promovendo a conscientização 
sobre a importância da sustentabi-
lidade e ações para a conservação 
dos recursos naturais. Foram espa-
lhadas nas áreas críticas da periferia 
Sistemas adicionais de bombea-
mento de água para atender de-
mandas emergenciais. 

5. Transparência e Gestão Eficien-
te: Serafim Corrêa buscou aprimorar 
a gestão pública, implementando 
medidas de transparência, controle 
de gastos e combate à corrupção. 
Os prestadores de serviços do mu-
nicípio jamais foram obrigados a 
expedientes improvisados de remu-
neração dos contratos e calendários 
assumidos. Depósito em conta na 
data prevista, desde que o serviço 
fosse entregue e vistoriado.,

6. Desenvolvimento Econômico: 
Ele incentivou a atração de inves-
timentos para a cidade, buscando 
impulsionar o desenvolvimento eco-
nômico local e gerar empregos. O 
nome disso é visão de futuro e com-
promisso civil, geração de emprego. 

7. Cultura e Turismo: Corrêa va-
lorizou a cultura local, apoiando 
eventos culturais e turísticos que 

promoviam a identidade e o po-
tencial da região. Expansão dos 
eventos e festas populares, como 
política pública de fortalecimento 
de nossas bases culturais. Manaus 
ganhou visibilidade coerente com 
seu repertório urbanístico e gla-
mouroso do ciclo da borracha. 

8. Programas Sociais: Durante seu 
mandato, foram criados programas 
sociais voltados para o apoio a 
famílias em situação de vulnerabi-
lidade, com ações de assistência e 
inclusão social. Presente no debate 
e nos embates de defesa da ZFM, 
Serafim enriquece a compreensão e 
enfrentamento dos problemas por 
ser estudioso, atento e comprometi-
do com o conhecimento como fator 
d3 transformação.

9. Modernização Administrativa: 
Começou com Serafim a percepção 
mais efetiva da tecnologia e da 
inovação como medida de racionali-
dade administrativa e modernização 
dos processos gerenciais da prefei-
tura, visando otimizar a prestação 
de serviços à população.

10. Planejamento Urbano: Serafim 
Corrêa também se empenhou em 
desenvolver, ajustar e implantar as  
iniciativas contidas no planejamento 
urbano, o Plano Diretor de Manaus,  
que considera prioritário o cresci-
mento ordenado da cidade, com 
ações voltadas para o ordenamento 
territorial e o controle do cresci-
mento desordenado que marcou 
os primórdios da ZFM.

Aos quatro ventos, desde que 
deixou a prefeitura municipal em 
2009, Serafim comunicou que não 
entraria mais em disputa política 
partidária. Sua decisão tem sido de 
colaborar com o crescimento urbano 
da cidade, do Estado e da região, 
naquilo que ele se considera pre-
parado e qualificado para assegurar 
s distribuição mais justa da riqueza 
aqui gerada visando o exercício ple-
no da cidadania para nossa gente. 
Vida longa, caríssimo Sarafa. 

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalo-
mecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   
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Cidades Funai promove acesso à documen-
tação para povo Yanomami no AM

Sine Amazonas divulga 48 vagas 
de emprego nesta terça-feira (29)

Estimado em R$ 4,7 
bilhões, programa ha-
bitacional vai entregar 
mais de 24 mil solu-
ções de moradia e 33 
mil títulos de imóveis

Da redação

Considerado o maior 
programa habita-
cional da história do 
Estado, o “Amazonas 

Meu Lar” teve seu lançamen-
to anunciado oficialmente 
pelo governador Wilson 
Lima (União Brasil), duran-
te cerimônia realizada no 
Centro de Convenções do 
Amazonas Vasco Vasques, 
zona centro-sul de Manaus, 
na segunda-feira (28). Na 
ocasião, o chefe do Executivo 
estadual assinou o decreto 
que estabelece as diretrizes 
e regras do programa.

Além disso, também foram 
anunciados o lançamento do 
site (www.amazonasmeular.
am.gov.br) e aba específica 
no aplicativo Sasi, disponível 
para versão IOS e Android. 
No site, é possível fazer o 
pré-cadastro no programa, 
no período de 28 de agosto 
a 11 de outubro de 2023.

Estimado em R$ 4,7 bi-
lhões, para execução nos 
próximos anos, o Amazonas 
Meu Lar prevê a entrega de 
24.044 soluções definitivas 
de moradia para a popula-
ção de baixa renda, sendo 
22.043 novas unidades ha-
bitacionais, além da regu-
larização de 33 mil imóveis, 
por meio da entrega de  
títulos definitivos.

No decorrer da cerimônia 
de lançamento, Wilson Lima 
destacou que o programa 
não está focado apenas em 
oferecer moradias e conce-

Cerimônia também foi marcada pelo pagamento de R4 15, 6 milhões em soluções de moradias pelo Prosamin+

ALEX PAZUELLO

‘Amazonas Meu Lar’: Wilson Lima 
lança site e aplicativo do programa

der o documento de pro-
priedade definitiva, mas em 
melhorar a qualidade de vida 
das famílias de baixa ren-
da, promovendo inclusão 
social e desenvolvimento  
urbano sustentável.

“O cadastro começa hoje 
[dia 28 de agosto], através do 
site ou então do aplicativo 
Sasi. O próprio aplicativo já 
faz a seleção das pessoas que 
preenchem os requisitos. Em 
novembro, a gente [gover-
no] divulga a primeira lista e, 
em dezembro, a gente já faz 
o primeiro feirão pra poder 
comercializar esses aparta-
mentos pra essas pessoas”, 
explica o governador. 

A cerimônia foi marcada, 
ainda, pelo pagamento de 
R$ 15,6 milhões em soluções 
de moradia para famílias 
atendidas pelo Programa 
Social e Ambiental de Ma-

AÇÃO ITINERANTE EMPREGABILIDADE redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel Desiree 

naus e Interior (Prosamin+). 
O valor é referente a indeni-
zações, bônus, auxílio e bolsa 
moradia, que começaram a 
ser pagas na última quinta-
-feira (24) a 232 famílias das 
comunidades da Sharp, na 
zona leste, e Manaus 2000, 
na zona sul, reassentadas 
pelo Prosamin+.

O programa tem a coor-
denação da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimen-
to Urbano e Metropolitano 
(Sedurb), com execução da 
Superintendência Estadu-
al de Habitação (Suhab) e 
Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE), órgãos vin-
culados à Sedurb, e da Secre-
taria de Estado das Cidades 
e Territórios (Sect).

Participaram da cerimônia 
o vice-governador Tadeu de 
Souza; secretários estaduais, 
como o de Desenvolvimento 

Urbano (Sedurb), Marcellus 
Campêlo; o de Cidades e 
Território (Sect), João Braga; 
e o diretor-presidente da 
Superintendência de Habi-
tação (Suhab), Jivago Castro; 
os deputados estaduais Da-
niel Almeida e Mayra Dias; 
os vereadores Diego Afonso, 
Professora Jaqueline, verea-
dor Elissandro Bessa; os pre-
feitos Anderson Souza (Rio 
Preto da Eva) e Bi Garcia 
(Parintins); além de repre-
sentantes de movimentos 
ligados à habitação e do 
setor imobiliário.

Marca histórica
Com as famílias benefi-

ciadas neste pagamento, 
o Governo do Amazonas 
ultrapassa a marca de mil 
reassentamentos realizados 
na área de intervenção do 
Prosamin+. É o caso da cabe-

leireira Mariete Oliveira, 44, 
mãe de dois filhos, moradora 
na comunidade da Sharp 
há 10 anos. Na ação desta 
segunda-feira, ela recebe o 
bônus moradia.

“Toda vez que chovia era 
uma preocupação. Hoje com 
esse dinheiro vou poder 
comprar minha casa, vou 
poder colocar meus filhos 
em um lugar melhor, vou 
poder organizar a minha 
vida e o meu empreendi-
mento. Só tenho a agra-
decer a Deus em primeiro 
lugar e agradecer ao gover-
nador. Foi sofrimento, mas 
hoje nossa luta está termi-
nando. Daqui pra frente vai 
ser só vitória”, comemora  
Mariete Oliveira.

Habitações
As diretrizes do “Amazo-

nas Meu Lar” também estão 

Ação itinerante promove acesso à documentação para 
povo Yanomami no Amazonas

DIVULGAÇÃO

Ação itinerante ainda percorre as calhas dos rios Padauiri, Marauiá e Maturacá

Daniel Boechat

A Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (Funai) pro-
move, entre o dia 28 de agosto 
e 1º de setembro, uma ação 
itinerante para possibilitar o 
acesso à documentação civil 
básica no Território Yanoma-
mi em Ajuricaba, na região do 
alto Demini, afluente do Rio 
Negro. O objetivo principal é 
facilitar e regularizar o registro 
civil de nascimento.

Segundo a Funai, um dos 
aspectos de destaque dessa 
estratégia é que os esforços 
já são fruto da promoção e do 
desenvolvimento da Rede de 
Proteção Intersetorial dos Po-
vos Indígenas do Amazonas 
(RIAM), “um esforço que visa 
a aprofundar a colaboração 
entre instituições como a Fu-
nai e seus parceiros: Cartório 
Extrajudicial de Barcelos, o 
Instituto de Identificação do 
Amazonas, Distrito Sanitário 
Indígena Yanomami, Secre-
taria Municipal de Assistência 
Social de Barcelos, dentre ou-
tros”, afirma.

REGULARIZAÇÃO

Sine Amazonas oferta 48 
vagas nesta terça-feira

O Sistema Nacional de Em-
pregos do Amazonas (Sine/
AM), administrado pela Secre-
taria Executiva do Trabalho e 
Empreendedorismo (Setemp), 
órgão da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econômi-
co, Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti), divulga a oferta 
de 48 vagas de emprego para 
esta terça-feira (29).

Os interessados em concorrer 
às vagas devem acessar o site 
(http://empregabrasil.mte.gov.
br) para fazer a solicitação de ca-
dastro, ou comparecer na sede 
do Sine Amazonas, localizada 
na Galeria+, na avenida Djalma 
Batista, 1.018 (entre o Ama-
zonas Shopping e o Manaus 
Plaza Shopping). A distribuição 
das senhas e atendimento são 
realizados das 8h às 14h.

Para o cadastro, devem apre-
sentar comprovante de vaci-
nação (Covid-19), currículo e 
documentos pessoais (RG, CPF, 
PIS, CTPS, comprovante de es-
colaridade e residência). Não é 
necessário apresentar cópias, 
somente os documentos origi-

No evento, um dos servi-
ços em oferta é a emissão 
de Certidão de Nascimento, 
além do Cadastro de Pessoa 
Física (CPF), Carteira de Iden-
tidade Nacional (limitado à 
disponibilidade de cédulas), 
bem como atualização e re-
gularização de documentos já 
obtidos, dentre outros aten-
dimentos nas áreas da saúde 
e assistência social. Não é ne-
cessário que os interessados 

Distribuição de senhas e atendimento 
são realizados das 8h às 14h

levem nenhum comprovan-
te para conseguirem emitir  
a documentação.

De acordo com o Serviço 
de Promoção de Acesso à 
Documentação Civil (SPAD/
CGPDS) da Funai, o planeja-
mento da ação prevê espaços 
de esclarecimento, orientação 
e resolução de dúvidas para a 
comunidade Yanomami e as 
lideranças, bem como ações 
de redução da vulnerabilida-

nais. As oportunidades de em-
prego são de diversas empresas 
e instituições do Amazonas, e 
os detalhes das vagas serão in-
formados pelos empregadores. 

Portal do Trabalhador
O candidato também poderá 

concorrer às vagas acessando o 
Portal do Trabalhador (http://
portaldotrabalhador.am.gov.
br), no qual irá anexar o currí-
culo na vaga pretendida. Caso 
esteja dentro do perfil, a equipe 
de captação entrará em contato.

de social durante as jornadas 
urbanas em busca de serviços.

A ação itinerante envolve 
uma equipe que subirá o 
rio Demini antes da equipe 
principal, para realizar arti-
culações com as lideranças 
e comunidades e prestar as 
orientações iniciais acerca 
do evento e da organização  
dos atendimentos.

“É importante destacar que 
o público-alvo desta ação en-
volve apenas as comunidades 
assistidas no polo base de 
Ajuricaba. Além de Ajuricaba, 
já estão em andamento os 
planejamentos para as etapas 
das calhas dos rios Padauiri, 
Marauiá e Maturacá”, afirma 
a Funai.

Os dados prévios revelam 
uma previsão de atendimen-
to a cerca de 500 pessoas 
no Polo Base, em Ajuricaba. 
A Funai projeta ainda que 
cinco comunidades e aldeias 
principais, ao longo do Novo 
Demini, contribuam com um 
fluxo diário aproximado de 
100 pessoas durante os cinco 
dias da ação.

OPORTUNIDADE

HENRIQUE MIRANDA

alinhadas com o programa 
Minha Casa, Minha Vida, do 
Governo Federal, para aten-
der famílias residentes em 
áreas urbanas com renda 
bruta mensal de até R$ 4.400.

Para esse público, serão 
consideradas as seguintes 
faixas: Faixa 1 – renda bruta 
familiar mensal de até R$ 
2.640,00 e Faixa 2 - renda 
bruta familiar mensal de R$ 
2.640,01 até R$ 4.400,00.

O programa está estimado 
em R$ 4,7 bilhões. Desse 
total, R$ 1,2 bilhão é investi-
mento do Estado e o restante 
vem de parceria com o pro-
grama federal Minha Casa 
Minha Vida, que usa recursos 
do Fundo de Garantia por 
Tempo de Serviço (FGTS) e 
do Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR).

A meta é ofertar 22.043 
moradias, seja por concessão 
de apartamentos construí-
dos por programas estadu-
ais ou por meio do incentivo 
para o financiamento através 
da Caixa Econômica Federal. 
Nesse último caso, o Gover-
no do Estado disponibilizará 
o subsídio “Entrada do Meu 
Lar”, com o valor equivalente 
à entrada, para quem pre-
tende financiar um imóvel 
diretamente na construtora, 
por meio do programa Mi-
nha Casa, Minha Vida.

Com isso, busca-se pro-
porcionar o financiamento 
de 13.654 imóveis com o 
subsídio estadual. A “Entrada 
do Meu Lar” varia até R$ 35 
mil para as pessoas enqua-
dradas na Faixa 1 do pro-
grama e até R$ 30 mil para 
a Faixa 2 e pode se somar 
ao subsídio que o Governo 
Federal está oferecendo por 
meio do Minha Casa, Minha 
Vida. Somando os dois sub-
sídios (estadual e federal), 
pode-se chegar a até 100% 
da entrada, dependendo do 
perfil do beneficiado.



Motorista de app é preso após 
se masturbar para passageiras

Da redação

O motorista de 
aplicativo Rai-
mundo Grana So-
ares, de 55 anos, 

foi preso em flagrante por 
importunação sexual ao 
transportar duas passa-
geiras, de 19 e 21 anos. De 
acordo com a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM), o 
crime ocorreu durante o 
percurso do bairro Morro 
da Liberdade, localizado 
na zona sul de Manaus, 
até o bairro Jorge Teixeira, 
na zona leste. A prisão do 
suspeito foi realizada na 
segunda-feira (28).

Em depoimento à polí-
cia, a vítima de 21 anos, 
que teve a identidade 
preservada, relata que a 
sensação de perigo surgiu 
logo ao entrar no car-
ro. Segundo ela, a foto 
cadastrada do motorista 
no aplicativo não corres-
pondia às características 
do homem que conduzia 
o veículo.

“Pegamos o uber no 
Morro da Liberdade, no 
sentido ao bairro Jorge 
Teixeira. Eu já tinha identi-
ficado pelo aplicativo que 
o motorista era diferente 
da foto que estava cadas-
trada”, conta.

Ainda segundo a mu-
lher, após perceberem 
que o motorista estava 
se masturbando durante o 
trajeto, as duas passagei-
ras decidiram imobilizá-lo 
assim que chegaram ao 
destino final.

“Durante a corrida, mi-
nha cunhada percebeu 
que ele estava se mastur-
bando dentro do uber, foi 
por mensagem que ela me 
informou. Quando chega-
mos perto de casa, no 
Jorge Teixeira, eu tirei meu 
cinto e imobilizei ele. Disse 
para ela sair do carro e 
gritar por socorro. Foi na 
hora que a população já 
veio, tirou ele de dentro 
do carro e chamaram a 
polícia”, conclui a vítima.

Investigações
Segundo o delegado 

Cícero Túlio, plantonista 
do 1º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP), caso ou-
tras vítimas reconheçam 

Raimundo Grana So-
ares, 55, foi flagran-
teado pelo crime de 
importunação sexual. 
Na ocasião, motorista 
foi imobilizado pelas 
vítimas após ter o ato 
criminoso percebido

Suspeito por abusar de 
adolescente é preso

Ernane Afonso Queiros, de 
36 anos, que estava sendo pro-
curado pelo crime de estupro 
contra uma adolescente de 14 
anos, praticado em Manacapu-
ru (localizado a 68 quilômetros 
de Manaus), foi preso durante 
operação policial deflagrada 
pela Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delegacia 
Especializada de Polícia (DEP) 
daquele município.

O crime, segundo a polícia, 
ocorreu em 2019. Em coletiva 
realizada na sede da Delega-
cia Geral, a titular da DEP de 
Manacapuru, delegada Roberta 
Merly, informou que a prisão 
do suspeito é resultante de, 
aproximadamente, dois anos de 
buscas policiais.

“No ano de 2019, o autor 
cometeu o crime contra uma 
estudante de 14 anos, no mu-
nicípio. A mãe da vítima havia 
chamado um mototáxi, para a 
filha ir à escola, e o indivíduo 
desviou o caminho para um 
matagal, onde consumou o 
crime contra a vítima”, narra a 
autoridade policial.

Ainda conforme a delegada, 

Procurado por roubo, homem é 
preso no bairro Petrópolis

Da redação

Jucivando Santos da Cruz 
Filho, que não teve a ida-
de divulgada, foi preso 
pelo crime de roubo a 
um mototaxista, ocorri-
do no dia 24 de agosto 
deste ano. Policiais civis 
do 3º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP) cumpri-
ram o mandado de prisão 
temporária em nome do 
suspeito, nesta segunda-
-feira (28), no Beco da 
Paciência, localizado no 
bairro Petrópolis, zona sul 
de Manaus.

Segundo a titular da uni-
dade policial, delegada Eli-
zabeth de Paula, Jucivando 
tem participação em um 
roubo a um mototaxis-
ta, ocorrido no dia 24 de 
agosto deste ano, naquele 
mesmo bairro e zona.

“Ele estava foragido des-
de o ocorrido e, na data de 
hoje, conseguimos locali-
zá-lo e efetuar a sua prisão. 
Segundo as investigações, 
ao menos três mototaxis-

tas teriam sido vítimas de 
Jucivando e de seu com-
parsa, Thalysson Carneiro 
Garrido, 20, preso naquela 
data”, afirma a delegada.

A autoridade policial re-
força a quem tenha sido 
vítima do crime de roubo 

o autor do crime, que 
registrem a ocorrência  
na delegacia.

“Agora com a divulga-
ção da imagem [dele] por 
meios de comunicação, a 
gente espera que outras 
pessoas que tenham sido 
vítimas deste autor com-
pareçam na unidade poli-
cial, a fim de relatar o fato e 
instruir novos inquéritos”, 
enfatiza Cícero Túlio.

Na ocasião, a autoridade 
policial aconselhou que, 
ao solicitar as corridas, 
que a população verifique 
se o condutor do veículo 
corresponde ao motorista 
cadastrado na foto dispo-
nibilizada pelo aplicativo.

“Pode ser que realmente 

Delegado Cícero Túlio, plantonista do 
1º DIP, falou sobre o caso durante co-
letiva realizada na segunda-feira (28)

a fotografia que tenha sido 
cadastrada no aplicativo 
seja diferente em relação à 
pessoa que estava condu-
zindo. Isso tudo é relevan-
te para que a gente possa 
alertar a população sobre 
essa situação. Sempre que 

chamar um transporte de 
aplicativo, verificar se efe-
tivamente aquela pessoa 
que conduz o veículo se 
trata da pessoa cadastra-
da na plataforma”, pontua  
o delegado.

Raimundo foi apresenta-

MANACAPURU

Homem é 
morto a tiros 
em via pública

EXECUÇÃO

Um homem, não identifica-
do, foi executado a tiros em 
via pública, na esquina entre 
as ruas 64 e 39, no conjunto 
Nossa Senhora de Fátima, 
bairro Cidade Nova, zona 
norte da capital amazonense.

O crime ocorreu por vol-
ta das 12h de segunda-feira 
(28). A informação foi re-
passada por testemunhas 
a policiais militares da 27ª 
Companhia Interativa Comu-
nitária (Cicom), que atenderam  
a ocorrência.

Peritos do Departamento 
de Polícia Técnico-Científica 
(DPTC) informaram que, ao 
menos, 13 tiros de arma de 
fogo de calibre .38 foram dis-
parados pelo corpo da vítima.

O Instituto Médico Legal 
(IML) foi acionado para fazer a 
remoção do cadáver. Exames 
de necropsia serão realizados 
para a identificação da vítima.

A Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS) investiga o caso.

Ernane passou cerca de um ano 
preso, até o Poder Judiciário 
conceder liberdade ao suspeito, 
período em que uma mulher de 
28 anos buscou a delegacia para 
registrar denúncia contra ele.

“A mulher relatou que foi 
abordada em via pública pelo 
indivíduo, que a arrastou para 
um terreno baldio e a estu-
prou. Por esse motivo, solicita-
mos a prisão preventiva dele”,  
ressalta Merly.

Ernane responderá por es-
tupro e ficará à disposição  
da Justiça.

Delegada Roberta Merly, titular 
da DEP de Manacapuru

no bairro Petrópolis, que 
procure o 3º DIP para 
reconhecimento dos au-
tores e recuperação de 
seus aparelhos celulares.

Jucivando responderá 
por roubo e ficará à dis-
posição da Justiça.

ZONA SUL

Prisão do suspeito foi realizada por policiais civis do 3º DIP
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DIVULGAÇÃO

Raimundo foi apresentado no 1º DIP e será 

encaminhado para audiência de custódia

do no 1º DIP, que fica loca-
lizado na avenida Duque de 
Caxias, bairro Praça 14, zona 
sul. O suspeito foi flagran-
teado por importunação 
sexual e será encaminhado, 
nesta terça-feira (29), para 
audiência de custódia.



Política Segundo a Câmara Municipal, 
o projeto de lei já foi proto-
colado pela vereadora Karen 

DIA DO PATRIOTA
O secretário da Semmas refor-
ça que é o momento de buscar 
uma solução ambiental

CMM

Lei municipal foi pro-
mulgada no início de 
agosto

A Câmara Municipal 
de Porto Alegre 
(RS) decidiu revo-
gar a lei que ins-

tituiu o Dia do Patriota na 
capital gaúcha. Os líderes 
de bancadas chegaram a um 
acordo nesta segunda-feira 
(28) para aprovar o projeto 
de lei que pede a revogação 
da medida.

A expectativa é de que a revogação seja aprovada até a próxima quarta-feira (30)

CMM discute construção de aterro sanitário 
em Área de Preservação

DICOM

Reunião foi conduzida pelo 
presidente da Câmara

A preocupação com a cons-
trução do novo aterro sani-
tário em uma Área de Pro-
teção Permanente (APP) na 
BR-174 voltou a ser discutida 
na Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) na manhã desta 
segunda-feira (28). Desta vez, 
a CMM recebeu o titular da 
Secretaria Municipal de Meio 
Ambiental e Sustentabilida-
de (Semmas), Antonio Ademir 
Stroski; e o subsecretário de 
gestão da Secretaria Munici-
pal de Limpeza Pública (Se-
mulsp), Altervi Moreira; a fim 
de buscar um entendimento 
e traçar soluções para a pro-
blemática do aterro. A reunião 
foi conduzida pelo presidente 
da CMM, vereador Caio An-
dré (Podemos), que, junto da 
comissão formada por outros 
17 vereadores, reforçou o po-
sicionamento da Casa sobre 
a construção do novo aterro 
sanitário na cabeceira do iga-
rapé do Leão. “Nós estamos 
buscando um entendimento 

CONSTRUÇÃO RCC  

Renovação Carismática 
Católica completa 50 anos

O vereador Dr. Daniel 
Vasconcelos (Podemos), 
prestigiou o encontro 
promovido pela Renova-
ção Carismática Católica 
de Manaus (RCC), que cele-
brou seus 50 anos de evan-
gelização na capital ama-
zonense. A comemoração 
do “jubileu de ouro” ocor-
reu neste domingo (27), na 
casa de retiro João Paulo II, 
bairro Tarumã, zona Oeste 
de Manaus. De acordo o 
parlamentar, é uma honra 
participar deste momento. 
“Agradeço imensamente a 
Deus e a coordenação pelo 
convite, pois sei da impor-
tância deste movimento 
para a Igreja Católica de 
Manaus. São milhares de 
pessoas que por meio da 
RCC são assistidas e am-
paradas nos encontros de 
orações, além dos projetos 
sociais, como o Ministério 
de Promoção Humana, que 
vai ao encontro de pesso-
as necessitadas”, pontuou 

entre a Câmara Municipal de 
Manaus, e o Executivo Muni-
cipal através de suas secreta-
rias e da Prefeitura, para que 
nós alcancemos uma solução, 
não paliativa, mas uma solu-
ção para o lixo na cidade de 
Manaus, e para evitar que 
essas poluições continuem 
acontecendo, principalmente 
na região do Tarumã”, disse 
Caio André. Outros assuntos 
de relevância pública tam-
bém foram citados durante a 
reunião, e entrarão na pauta 
da CMM nos próximos dias. 
Estamos preocupados com 
a construção daquele aterro 
sanitário em Área de Preser-
vação Permanente e também 
com a questão das invasões 
na região do Tarumã, o que 
também já ‘puxa’ em rela-
ção à questão dos flutuantes. 
Amanhã (29) nós temos uma 
Audiência Pública para tratar 
desse assunto”, enfatizou o 
presidente da CMM. O se-
cretário da Semmas reforça 

Dr. Daniel Vasconcelos comemorou 
o ‘Jubileu de Ouro’ 

que é o momento de buscar 
uma solução ambiental sobre 
a construção do novo aterro 
sanitário. “É um desafio que 
não está apenas para o pre-
feito, nem para a equipe de 
limpeza pública, é um pro-
blema da cidade. Então esse 
entendimento, que a Câmara 
está se posicionando, inclu-
sive de forma bem proati-
va, vai ajudar imensamente 
na solução”, disse Antônio 

Daniel. Mais de 2 mil pes-
soas, entre crianças, jovens 
e adultos, que fazem parte 
dos 118 grupos de orações 
cadastrados no movimen-
to católico, participaram do 
encontro comemorativo. A 
Missa de encerramento do 
evento foi presidida pelo 
Bispo Auxiliar da Arqui-
diocese de Manaus, Dom 
Tadeu Canavarros, bispo 
responsável em acompa-
nhar os movimentos da 
Igreja Católica da cidade.

Vereadores de Porto Alegre  
tentam revogar Dia do Patriota

Segundo o presidente da 
Câmara, vereador Hamilton 
Sossmeier (PTB), o acordo foi 
proposto após a repercussão 
negativa da matéria: “Che-
gamos a um acordo, com a 
união dos vereadores, inde-
pendentemente de partidos 
e questões ideológicas, para 
que a lei seja revogada o 
mais breve possível, através 
da aprovação do projeto de 
revogação já existente na 
Casa.” A expectativa é de que 
a revogação seja aprovada 
até a próxima quarta-feira 
(30). Segundo a Câmara Mu-
nicipal, o projeto de lei já foi 

protocolado pela vereado-
ra Karen Santos (PSOL). Ele 
será assinado coletivamente 
pelos vereadores e passará 
com maior celeridade pelas 
comissões, sendo aprovado 
em plenário. 

Entenda
A lei, promulgada no iní-

cio do mês pela Câmara 
de Vereadores, instituiu o 
Dia Municipal do Patriota, 
a ser comemorado em 8 de 
janeiro. A data se refere ao 
dia em que manifestantes 
golpistas apoiadores do ex-
-presidente Jair Bolsonaro 

invadiram e depredaram 
as sedes dos Três Pode-
res, em Brasília O projeto 
de lei que criou a data foi 
proposto pelo então ve-
reador Alexandre Bobadra 
(PL), que teve o mandato 
cassado após ser condena-
do em processo por abuso 
de poder econômico pelo 
Tribunal Regional Eleitoral 
do Rio Grande do Sul. O 
projeto não foi votado no 
plenário da Câmara de Ve-
readores, mas passou em 
três comissões e depois se-
guiu para sanção do prefei-
to Sebastião Melo. Como o 

prefeito não se manifestou 
no prazo previsto nem para 
vetar, nem para sancionar 
o projeto voltou à Câma-
ra, que automaticamente o 
transformou em lei.

Na última sexta-feira (25), 
a Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) entrou com 
ação no Supremo Tribunal 
Federal (STF) para declarar 
a lei municipal inconstitucio-
nal, sustentando que a norma 
municipal contraria o Estado 
Democrático de Direito e a 
Constituição Federal, além de 
ferir os princípios republica-
no e da moralidade.

Stroski. Na semana passada, a 
Casa já havia se manifestado 
sobre a construção do novo 
aterro. O presidente Caio 
André afirmou que pediria 
esclarecimentos sobre licen-
ças ambientais concedidas 
à obra, e que a CMM faria 
uma representação junto ao 
Ministério Público do Esta-
do do Amazonas (MPE-AM) 
contra a construção de um 
aterro sanitário.
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Lula deve 
anunciar 
novos 
ministros

CÚPULA 

O ministro das Relações Ins-
titucionais, Alexandre Padilha, 
disse neste sábado (26) que 
o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva deverá anunciar no-
vos ministros ao retornar de 
viagem ao exterior.

Lula encerra hoje a visita 
oficial a Angola e segue para 
São Tomé e Príncipe, onde 
participa da Cúpula dos Países 
de Língua Portuguesa (CPLP)

“Certamente, o presidente 
Lula vai conduzir, no retorno, 
uma decisão que ele já tomou 
de acolher o pedido de duas 
bancadas federais e indicar 
parlamentares para compor 
o ministério. Uma ação para 
reforçar o nosso time para o 
segundo semestre”, ressal-
tou Padilha ao participar de 
evento na comunidade de 
Heliópolis, na zona sul da 
capital paulista.

Os deputados federais An-
dré Fufuca (PP-MA) e Sílvio 
Costa Filho (Republicanos-
-PE) são cotados para ocupar 
ministérios, aproximando os 
dois partidos da base parla-
mentar do governo. Juntos 
os dois partidos detêm 90 
cadeiras na Câmara. Não há 
definição ainda, no entanto, 
de quais pastas seriam ocu-
padas pelos deputados.

Segundo Padilha, essas 
negociações devem ser re-
alizadas pessoalmente pelo 
presidente. “O presidente 
Lula faz questão de con-
versar olho no olho com as 
lideranças”, enfatizou.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Hector M S Silva
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Após Angola, presidente segue para 
São Tomé e Príncipe
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tado do Amazonas (UEA). No 
ecossistema regional, espera-
-se que os recursos, advindos 
do Ministério do Desenvolvi-
mento, Indústria, Comércio e 
Serviços (MDIC), do Ministério 
das Comunicações (Minicom) 
e da iniciativa privada, além de 
iniciativas como o Fundo da 
Amazônia, sejam investimen-
tos importantes na ciência, 
tecnologia e inovação. O CBA 
tem como principal missão, a 
partir disso, fomentar a eco-
nomia verde por meio da con-
versão da biodiversidade em 
desenvolvimento econômico 
sustentável, aliado aos povos 
tradicionais e às comunidades 
ribeirinhas.

“Precisamos atrair e reter 
as comunidades tradicionais. 
Como vou produzir, se não 
tenho alguém para captar 
as folhas, as frutas? A gente 
precisa atrair para gerar em-
preendedorismo na periferia 
do Amazonas e desenvolver 
os arranjos produtivos locais. 
Precisamos fazer cadeias pro-
dutivas. Precisamos também 
ter as condições digitais para 
crias sensoriamento, evitar a 
pirataria e aproveitar a econo-
mia circular. Você come uma 
banana e joga a casca fora, 
mas por que você não faz 
uma farofa de casca? A eco-
nomia circular é justamente 
criar alternativas, gerar ren-
da, trabalho, atividades”, ex-

Economia

Centro de Bionegó-
cios da Amazônia 
surge como alterna-
tiva ambientalmente 
favorável ao Brasil

Daniel Boechat

Atual Centro de Bione-
gócios da Amazônia, 
o CBA foi fundado em 
2002, começou as ati-

vidades em 2003 com o nome 
de Centro de Biotecnologia da 
Amazônia, ligado à Superin-
tendência da Zona Franca de 
Manaus (Suframa). Este ano, 
ganhou personalidade jurídi-
ca para atuar de forma inde-
pendente e também recebeu 
protagonismo na economia 
nacional, com papel funda-
mental no desenvolvimento 
da economia verde, que alia 
sustentabilidade com geração 
de emprego e renda.

A recente alteração da de-
nominação, com foco em ne-
gócios, foi feita junto com 
a qualificação da Fundação 
Universitas de Estudos Ama-
zônicos, a partir do Decreto 
nº 11.516, assinado pelo presi-
dente Lula, em maio. A medida 
foi tomada para dar impulso ao 
funcionamento da estrutura 
e para o desenvolvimento de 
ações macro de bioeconomia. 

“O advento do CBA, a li-
bertação com a natureza ju-
rídica própria e a assinatura 
do contrato de gestão com o 
MDIC, traz uma perspectiva 
de desenvolvimento de no-
vos produtos da nossa região 
dentro de uma performance 
de novos negócios, não só 
de pesquisa. O CBA é um 
projeto fantástico, porque 
tem quatro etapas funda-
mentais: da matéria-prima, 
da pesquisa, do produto e 
do negócio. É preciso que 
os quatro estejam presentes 
no que formos pesquisar” no 
CBA”, afirma Bosco Saraiva, 
superintendente da Suframa.

A confirmação do contrato 
de gestão aconteceu no dia 
25 de julho, quando o vice-
-presidente da República e 
ministro do MDIC esteve em 
Manaus. As instituições que 
apoiam a FUEA na gestão do 
CBA são o Instituto de Pes-
quisas Tecnológicas (IPT), a 
Fundação de Apoio ao Institu-
to de Pesquisas Tecnológicas 
(FIPT), e a Universidade do Es-

A confirmação do contrato de gestão aconteceu no dia 25 de julho, quando o vice-presidente da República e ministro do MDIC estiveram em Manaus

CBA é aposta do Brasil e do 
Amazonas para economia sustentável

300 milhões, segundo Elias 
Moraes.

Elias Moraes revela ainda 
que “já tinha a visão de ‘pegar’ 
o CBA, não foi de uma hora 
para outra” e garante que a 
FUEA “já nasceu com esse DNA 
de se preocupar com a susten-
tabilidade”, ao citar projetos 
de monitoramento ambiental 
como o Projeto Prosamim, o 
EducAIR, em parceria com a 
UEA e o Programa de Mo-
nitoramento de Águas, Ar e 
Solos do Estado do Amazo-
nas (ProQAS), com o maior 
laboratório fluvial da América 
Latina. Ao falar da premissa 
de sustentabilidade, o diretor-
-executivo da FUEA destacou 
que “o CBA está no Amazonas, 
mas é para a Amazônia” e o 
superintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, elencou que 
além deste fator, a produção 
em larga escala exige um in-
vestimento em matéria-prima 
no curso de cada pesquisa. 
“30% do valor é investido na 
matéria-prima, num volume 
que dê negócio”, afirma.

“Pesquisamos qualquer ati-
vidade nova que vá desen-
volver negócios e gerar em-
pregos. A sustentabilidade é 
regra, podemos explorar 20% 
de cada gleba destinada para 
isso e será isso, 20% é muita 
coisa para fazer. Isso não se 
discute, porque ninguém no 
mundo sabe manter melhor a 
Floresta Amazônica no mun-
do do que nós”, completa o 
superintendente.

Metas, captações e inves-
timentos

Pelo contrato de gestão, a 
Fundação Universitas de Estu-
dos Amazônicos terá de cap-
tar da iniciativa privada R$ 120 
milhões. Também terá repas-
ses anuais de R$ 11.993.093,95 
do MDIC, previstos no con-
trato. As metas para a FUEA 
incluem números de projetos 
desenvolvidos (começa com 
cinco em 2024 e chega a 30 
em 2027); quantidade de usu-
ários líderes de pesquisas em 
laboratórios (sobe de 45 em 
2024 até 60 em 2027); e nú-
mero de registros de ativos de 
patentes (de dois em 2024 até 
dez em 2027). Um anexo do 
contrato também fixa outros 
indicadores a serem alcança-
dos até 2027: geração de R$ 
6 milhões de receitas com 
comercialização de produtos, 
processos e serviços; aplica-
ção de um percentual mínimo 
de recursos em atividades, 
processos e projetos finalís-
ticos, em índices crescentes 
até atingir 40% no último ano.

7Manaus, terça-feira 29 de agosto de 2023 

 A economia verde por meio da conversão da biodiversidade
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Reunião entre Universitas e Superintendência da Suframa

Divulgação/CBA

4,874
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COMPRA

Valores em R$
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B3
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302,80
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117.120,98
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Variação
-0,01 %

5,274

5,274

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,13 %

plica Elias Moraes de Araújo, 
diretor-executivo da FUEA e 
diretor-geral do CBA.

Com a missão de coman-
dar este projeto, Elias Moraes 
esteve em Brasília no último 
dia (20), onde o CBA defi-
niu a diretoria que irá gerir 
o novo modelo de atuação. 
O vice-diretor Executivo da 
FUEA, Carlos Henrique Costa 
de Souza, será o diretor de 
Administração e Caio Pericin, 
o diretor de Operações.

 Economia Verde e atuação 
do CBA

Os esforços do Brasil para a 
implementar uma agenda de 
economia verde, com atenção 
especial ao CBA, estão alinha-
dos com a Convenção sobre 
Diversidade Biológica (CBD), 
estabelecida pela Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU), 
em 1993, e aprovada pelo Bra-
sil com o Decreto Legislativo 
nº 2, de 1994. Em 1998, De-
creto Federal nº 2.519 ratificou 
o documento. Até maio de 
2023, 168 países haviam assi-
nado a convenção. De acordo 
com o diretor-executivo da 
FUEA, o processo de promo-
ver esse modelo econômico 
passa principalmente por um 
processo de desenvolvimento 
dos municípios do interior do 
estado. Elias Moraes destaca 
que “as empresas precisam 
ir para a periferia, se não a 
Amazônia vai viver no ostra-
cismo com toda riqueza que 
tem e a gente não desenvol-
ve”. Inicialmente, o Centro de 
Bionegócios tem cinco áreas 
de atuação: Central Analíti-
ca (Núcleo CA), com apoio 
interno, serviços externos e 
certificações; Produtos Natu-
rais (Núcleo PN), voltados a 
saúde, cosméticos, alimentos 
e biomateriais; Bioquímica e 
Renováveis (Núcleo BR), para 
novos materiais, agronegó-
cios, energia e soluções bioin-
dustriais; Tecnologia Vegetal 
(Núcleo TV), com biotecno-
logia vegetal, microbiologia, 
bioinformática e genética; e 
Biotecnologia Industrial (Nú-
cleo BI), com foco em fermen-
tação, extração de óleos, spray 
dryer e plantas piloto.

“Precisamos fazer o que 
ninguém fez ao longo do 
tempo: temos o objetivo de 
transformar commodities 
em valor agregado. Dá para 
fazer o etanol da mandioca, 
o isotônico da mandioca, 
uma cerveja. Em três pro-
dutos, há valor agregado. 
Quando a gente gera um 
valor agregado a um produ-
to da Amazônia, você gera 
emprego, renda, um pou-
co de prosperidade para os 
municípios. A gente precisa 
gerar riqueza e para isso, não 
precisa de isenções fiscais. 
O CBA vem para diversificar 
e mudar a chave da matriz 
econômica. Você não come 
celular, moto”, completa o 
diretor-geral. 

Na linha de frente do pro-
jeto de pensar economica-
mente a biodiversidade com 
sustentabilidade, o Centro 
de Bionegócios já atua no 
desenvolvimento de projetos 
como catalisadores a partir 
do lodo para produção de 
biocombustíveis, a utilização 
de insumos locais para obten-
ção de bioplásticos, celulose e 
membranas bacterianas, nos 
processos avançados para 
obtenção de açaí liofilizado, 
manteiga de cupuaçu, óleos 
essenciais obtidos a partir da 
casca da laranja e na produção 
de corantes naturais. Apesar 
do tempo de atuação, o CBA 
sempre esteve aquém das 
expectativas e era tido por 
muitos como uma farmácia 
de produtos amazônicos, o 
que também não deixa de 
ser como na aplicação do 
Curauá, embora haja uma 
ampla diversificação de seg-
mentos. “Em 20 anos, o CBA se 
perdeu em pesquisa aplicada. 
Muita gente só ganhou bolsa, 
mas não teve inovação e não 
geraram produtos acabados”, 
afirma Moraes.

“O CBA é a nave-mãe deste 
setor de economia verde. Es-
peramos ter, com rapidez, re-
sultados. Já existe muita coisa 
que venceu as duas primeiras 
etapas, já virou produto, que 

o CBA vai poder incentivar 
a industrialização. Tudo isso 
está em formatação, o CBA 
tem vida própria, a Suframa é 
fiscalizadora a partir de agora 
e vai cobrar as metas que 
se pensou. Como nave-mãe, 
tem vários institutos e orga-
nismos que vão agregar para 
trabalhar em cima do nosso 
potencial”, diz Bosco Saraiva.

 FUEA e sustentabilidade
A Fundação Universitas 

de Estudos Amazônicos é 
uma organização que busca 
o desenvolvimento educa-
cional na região Amazônica, 
“apoiando e viabilizando as 
pesquisas e as ações de in-
tegração de instituições pú-
blicas e privadas no país”, 
afirma a instituição. Apenas 
em 2022, foram investidos R$ 
276 milhões em projetos con-
veniados, com o pagamento 
de 8.212 bolsas de pesquisa 
e 81 projetos desenvolvidos, 
com destaque para dez de 
inteligência artificial e sete de 
indústria 4.0. Ao longo de seis 
anos a FUEA tem sido atuado 
no mercado com implanta-
ções de projetos, processos 
e serviços, que buscam a efi-
ciência e eficácia por meio 
de estratégias de captação 
de recursos como para a 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA), por exem-
plo, de aproximadamente R$ 



Médico defende re-
ajuste para produtos 
derivados do tabaco

Agência Brasil

Pesquisa divulgada 
nesta segunda-feira 
(28) pelo Instituto 
Nacional de Câncer 

(Inca), no Rio de Janeiro, 
reforça um fato observa-
do por pesquisadores há 
alguns anos: o preço do 
cigarro fabricado no Bra-
sil, bem como do cigarro 
contrabandeado, é baixo.

“Desde 2017, não há rea-
juste, nem do imposto que 
incide sobre os produtos 
derivados do tabaco, nem 
sobre o preço mínimo es-
tabelecido por lei. O preço 
está congelado desde o 
final de 2016”, afirma o mé-
dico e estudioso da Divisão 
de Pesquisa Populacional 
- Coordenação de Preven-
ção e Vigilância (Conprev) 
do Inca, André Szklo, autor 
do estudo inédito The ciga-
rette market in Brazil: new 
evidence on illicit practices 
from the 2019 National 
Health Survey [O mercado 
de cigarros no Brasil: novas 
evidências sobre práticas 
ilícitas a partir da Pesquisa 
Nacional de Saúde 2019].

O levantamento foi feito 
em parceria com a Uni-
versidade de Illinois, em 
Chicago, Estados Unidos, 
e publicado na Tobacco 
Control, uma das principais 
revistas sobre controle do 
tabaco no mundo. André 
Szklo afirmou que, com 
isso, a cada ano, o preço 
vai perdendo o seu valor 
real e fica mais acessível 
para a população. Inter-
namente, a indústria não 
realiza aumento nominal 
no preço do produto.

O pesquisador do Inca reiterou que nunca esteve tão baixa a relação entre o preço do cigarro legal e do cigarro ilegal

Militar que matou 
Osama Bin Laden 
é preso

EUA

Robert J. O’Neill, ex-inte-
grante do Navy Seal (força 
militar de elite dos Estados 
Unidos), foi preso no Texas, 
na semana passada. O’Neill 
diz ter sido o responsável 
por atirar no líder terrorista 
Osama Bin Laden, em 2011, 
em uma das operações mais 
conhecidas na história do 
país. A prisão do militar de 
47 anos aconteceu diante 
das acusações de intoxica-
ção pública e agressão com 
lesões corporais, no conda-
do de Collin, e aconteceu 
na quarta-feira da semana 
passada (23). O’Neill pagou 
a fiança no valor de 3.500 
dólares e acabou liberado 
no mesmo dia. A polícia se 
negou a dar mais informa-
ções sobre a prisão. Promo-
tores e advogados chegaram 
a um acordo de liberá-lo 
porque ele estava toman-
do medicamentos prescri-
tos para tratar uma doença. 
Em 2014, O’Neill contou a 
história de que ele disparou 
o tiro que matou Bin Laden, 
líder terrorista do grupo Al 
Qaeda, responsável pelos 
atentados de 11 de setembro 
de 2001 em pleno território 
norte-americano, com ata-
ques diretos ao Pentágono e 
ao World Trade Center. Um 
grupo militar de elite dos 
EUA encontrou Bin Laden em 
um esconderijo no Paquistão, 
em 2011.

Preço baixo de cigarros 
aumenta consumo de jovens

“É uma estratégia que 
acaba casando: não tem o 
reajuste da política fiscal 
sobre os produtos deriva-
dos do tabaco e a indústria 
pressiona para o preço ficar 
baixo, para inibir o contra-
bando. E o que a gente já 
está observando é um re-
flexo natural na proporção 
de fumantes entre os jovens 
e adolescentes, especial-
mente meninas”, acentuou. 

Iniciação
Assim, a população de 

adultos jovens e adoles-
centes, que não tem tantos 
recursos financeiros, é a 
que vai acabar se “bene-
ficiando” de um preço do 
cigarro mais barato - o 
que favorece a iniciação 
precoce no fumo. 

Nova geração
Ele argumentou que, 

quando se vê o preço do 
cigarro legal tão barato, 
percebe-se que isso vai 
levar a um prejuízo finan-
ceiro para o país a curto, 
médio e longo prazos. 

Solução
O pesquisador defen-

deu, ainda, que a solução 
para todo esse cenário é 
voltar a aumentar o preço 
do cigarro fabricado no 

Brasil, retomar a políti-
ca tributária aumentando 
as alíquotas dos impos-
tos que incidem sobre os 
produtos derivados do 
tabaco, reajustar o preço 
mínimo estabelecido por 
lei e, em paralelo, imple-
mentar o Protocolo para 
Eliminar o Comércio Ilíci-
to de Produtos de Taba-
co, ratificado pelo Estado  
em 2018.

Robert J. O’Neill, ex-integrante da força 
de elite que matou atirou em Bin Laden
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Brasil fez 206 transplantes de 
coração no primeiro semestre

Com o caso do apresenta-
dor de televisão Fausto Silva, 
mais conhecido como Faus-
tão, surgiu a dúvida sobre 
como funciona o sistema de 
transplantes de coração no 
Brasil e que ritmo assume. 
De acordo com o Ministé-
rio da Saúde, entre 19 e 26 
de agosto, 13 transplantes 
desse tipo foram realizados 
em todo o país, dos quais 
sete ocorreram no estado 
de São Paulo.

Segundo informações 
do governo federal, no 
primeiro semestre deste 
ano, foram realizados 206 
transplantes de coração no 
país. O total representa um 
aumento de 16% na compa-
ração com a primeira meta-
de de 2022. Neste domingo 
(27), quando Faustão reali-
zou o procedimento, no 
Hospital Israelita Albert 
Einstein, na capital pau-
lista, outro paciente que 
aguardava na fila também 
recebeu um coração. Am-

bos tiveram prioridade na 
lista de espera, tendo em 
vista o quadro de saúde 
que apresentavam. A fila 
é a mesma para pacientes 
do Sistema Único de Saúde 
(SUS) e pacientes que fazem 
atendimento pela rede pri-
vada. Como critérios, leva-
-se em consideração, além 
da avaliação do estado de 
saúde do paciente, o tipo 
sanguíneo, a compatibili-
dade de peso e altura, a 

compatibilidade genética 
e outros mais específicos, 
como o de nível de gravida-
de, que varia conforme o ór-
gão do corpo. Quando dois 
ou mais pacientes apresen-
tam condições parecidas, 
o que serve de critério de 
desempate é a ordem de 
chegada. Conforme destaca 
o Ministério da Saúde, o 
Brasil tem o maior sistema 
público de transplantes de 
órgãos no mundo.

TRANSPLANTE

Índice representa aumento de 16% em comparação com o ano de 2022
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Brasil e Mundo Estudos publicados no país indicam que dois em cada 
três usuários atuais de tabaco virão a morrer em de-
corrência do uso desses produtos

NOVA GERAÇÃO
redacao@vanguardadonorte.com.br | Valéria Santana
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Ministro da Educação anuncia 
proibição de abaya nas escolas

Dias antes do retorno da 
temporada escolar, o minis-
tro da Educação da França, 
Gabriel Attal, anunciou, no 
domingo (27), que o uso de 
abaya, vestimenta que cobre 
todo o corpo da mulher, 
exceto rosto, pés e mãos 
será proibido nas escolas 
públicas do país. O manto é 
comumente usado por algu-
mas mulheres muçulmanas. 
“A abaya não pode mais ser 
usada na escola”, disse em 
entrevista ao canal de TV 
TF1. “Quando você entra 
em uma sala de aula, você 
não deveria ser capaz de 
identificar a religião de um 
aluno só de olhar para ele”, 
completou Attal.

Gabriel Attal foi nomeado 
à pasta da Educação em ju-
lho. O ministro afirmou que, 
antes de impor novas “regras 
nacionais claras” para as es-
colas, ele iria liderar debates 
sobre o assunto.

No entanto, essa não é a 
primeira medida contra ma-

nifestações religiosas nas 
escolas. Em 2004, a França 
baniu o uso de lenços na 
cabeça nas escolas. 

Em 2010, aprovou a proi-
bição do uso de em público 
de véus que cobrem o rosto 
inteiro. O país impôs uma 
proibição estrita de sinais re-
ligiosos nas escolas públicas 
desde que as leis do século 19 
eliminaram a influência cató-

lica no ensino. Atualmente, a 
comunidade muçulmana na 
França é composta por cerca 
de 5 milhões de pessoas.

No mês passado, a presi-
dente da Assembleia Nacio-
nal, Yaël Braun-Pivet, pediu 
que o país instituísse uma 
“escola pública totalmente 
secular”, onde não tenha 
“ramadã, nem abaya, nem 
sinais religiosos ostentosos”.

FRANÇA

O ministro da Educação da França, Gabriel Attal, disse que “não deveria 
ser capaz identificar a religião de um aluno só de olhar para ele”
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Cultura Em 29 de agosto de 1997, o Netflix 
era lançado como serviço de aluguel 
de DVD pela internet

CINEMA
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Evento reuniu inú-
meras personalida-
des manauaras

Fernanda Lopes

Em uma noite comple-
tamente badalada, o 
produtor de eventos 
e colunista social do 

portal e do jornal impresso 
Vanguarda do Norte, Fer-
nando Coelho Jr., reuniu 
inúmeras personalidades 
manauaras na primeira 
edição do evento Dinner 
Music, que aconteceu na 
noite da última quinta-fei-
ra (24), no conhecido res-
taurante Barollo Vinhos e 
Bar Gourmet, localizado 
na rua Ituxi, 290, bairro 
Vieiralves, na Zona Sul de 

Colunista Fernando Coelho Jr. comemora o sucesso do inovador Dinner Music

Funarte Retomada 2023 prorroga inscrições
FERNANDO FRAZÃO/AGÊNCIA BRASIL

Ministra da Cultura Margareth Menezes no lançamento do Programa Funarte Retomada 2023

Fundação Nacional de 
Artes (Funarte), entidade 
vinculada ao Ministério da 
Cultura (MinC), prorrogou 
o prazo de inscrições para 
os cinco editais do Pro-
grama Funarte Retomada 
2023. As inscrições podem 
ser realizadas até o dia 4 de 
setembro de 2023.

Cada um dos processos 
de seleção do mecanismo 
destina R$ 3,6 milhões a 
projetos artísticos/culturais 
de todas as regiões do Brasil, 
em um investimento de R$ 
18 milhões. 

As propostas podem estar 
correlacionadas aos seguin-
tes campos: criação; forma-
ção; pesquisa e reflexão; re-
sidência e intercâmbio; e, 
ainda, preservação de acer-

EDITAL

Fernando Coelho Jr. 
inova com Dinner Music

Manaus.
O espaço foi palco do 

deslumbrante “Espetá-
culo Volante”, da banda 
Flow, com o melhor do 
jazz e do R&B, e o DJ 
Roger Corrêa trouxe uma 
playlist impecável para  
os intervalos. 

O Dinner Music prome-
teu uma noite de diversão, 
muita música, drinks, além 
de comida de qualidade, 
e cumpriu. 

Os convidados tiveram 
acesso ao melhor da gas-
tronomia do local com um 
cardápio personalizado 
para o evento.

Em entrevista ao Van-
guarda do Norte, Fernan-
do Coelho Jr., declarou 
que é gratificante ver to-
dos os convidados curtin-
do a festa e frisou que o 

evento foi inovador, por 
ser nos moldes dos que 
estão ocorrendo na Eu-
ropa na atualidade

O espetáculo consiste na 
cantora ou cantor cantan-
do e passeando pelo salão 
de festas, parando nas me-
sas dos convidados.

Antes do evento, Fer-
nando – que está no ramo 
há mais de 30 anos – havia 
dito que a sua principal 
expectativa era propor-
cionar uma festa animada, 
alegre e que as pessoas 
gostem do cardápio que 
foi criado para elas e, apa-
rentemente, todas as ex-
pectativas foram supridas.

“Na Europa são muito 
comuns esses espetáculos 
volantes, onde a cantora 
sai do palco e vai pelas 
mesas cantando, isso é 

uma inovação. Também 
trouxemos essas estreli-
nhas que acendemos e é 
bem copiado das festas 
do verão europeu. Então, 
eu estou superfeliz com o 
sucesso do evento, por-
que teve uma boa aceita-
ção, todo mundo gostou, 
todo mundo curtiu e em 
breve agendaremos as 
próximas edições desse 
e de muitos outros even-
tos que realizamos com  
frequência”, declarou.

Os mais recentes even-
tos do colunista social en-
volvem a mais tradicional 
feijoada de carnaval de 
Manaus, a baladíssima 
“Feijão Top” que, na úl-
tima edição, ocorreu no 
Village Festas, e também a 
festa de fim de ano “Nuit 
de Noel” que movimen-

tou o Centro Histórico 
de Manaus em sua mais  
recente edição.

Menu personalizado
O menu continha três 

opções de entrada, pra-
to principal, sobremesa 
e bebidas. 

O espaço, que é reco-
nhecido como uma das ca-
sas mais conceituadas de 
Manaus, ofereceu como 
entradas: Dadinho de Ta-
pioca, Mini Steak Tartare 
e Pastel de Queijo; pratos 
principais: Pirarucu com 
Espaguete de Legumes, 
Fraldinha com Risoto ao 
Pesto, e Penne ao Funghi 
Trifolatti com Frango; e 
como sobremesas: Pu-
dim Barollo e Tortelete 
de chocolate com sorvete 
de creme.

vos e memória. Os editais in-
cluem três modalidades de 
fomento, conforme o porte 
de cada iniciativa: R$ 150 
mil, R$ 100 mil e R$ 50 mil.

Para atender a um pú-
blico diverso, a linha de 
incentivo do Programa Fu-
narte Retomada é aberta 
a pessoas físicas maiores 
de 18 anos, pessoas jurí-
dicas de direito privado 
“de natureza cultural” e 
microempreendedores(as) 
individuais (MEI). 

Além disso, nos progra-
mas da Funarte está previs-
ta reserva de recursos para 
pessoas negras, indígenas 
e/ou com deficiência.

O Programa integra uma 
série de medidas adotadas 
pela atual gestão da enti-

dade, iniciada neste ano. A 
primeira etapa conta com 
R$ 52 milhões. 

O total previsto pelo MinC 
é de R$ 100 milhões para 
a reconstrução da Política 
Nacional das Artes – uma 
das prioridades da atual ges-
tão do Ministério, conduzida 
pela Funarte. 

A Fundação lançou mais 
cinco programas este ano 
– informações na página 
Editais 2023. 

Entre as novas medidas 
também estão incluídas: 
uma reestruturação organi-
zacional; ações direcionadas 
a uma participação social 
maior nas políticas públicas; 
e novas formas de ocupação 
dos espaços artísticos da ins-
tituição; entre outras.

Fotos: Fernanda Lopes

MinC marca 
presença no 
Gamescom

INOVAÇÃO

O Ministério da Cultura 
(MinC) marcou presença, 
pela primeira vez, em um dos 
maiores eventos de games 
do planeta: a Gamescom. A 
Pasta foi representada pela 
diretora de Formação e Ino-
vação Audiovisual da Secre-
taria do Audiovisual (SAV), 
Claudia Gonçalves. Realizado 
em Colônia, na Alemanha, o 
Gamescom aconteceu entre 
23 e 27 de agosto.

O potencial econômico do 
mercado de games é inegá-
vel, ressalta Cláudia. “O setor 
expandiu-se e encontra-se 
em pleno crescimento. Li-
gado à área audiovisual em 
junção com a tecnologia, são 
muitas as aplicações dos jo-
gos eletrônicos. Esportes, 
literatura, matemática. São 
inúmeras as áreas de conheci-
mento abrangidas pelos ga-
mes. Nossa meta é explorar 
esse mercado, responsável 
até mesmo por reflexos so-
ciais”. A SAV integrou o even-
to ao lado de uma comitiva 
formada por representantes 
de 60 estúdios brasileiros de 
desenvolvimento de jogos.

O projeto AfroGames é 
um exemplo da função so-
cial, com inclusão de jovens 
de comunidades de baixa 
renda da cidade do Rio de 
Janeiro, por meio da prática 
de e-sports. 

“É uma forma incrível aliar 
tecnologia e educação para 
promoção de transforma-
ções sociais. Precisamos ex-
plorar todos os lados positi-
vos da tecnologia e estamos 
nos preparando para expan-
dir o lado educacional e so-
cial”, detalha Claudia.

MinC reconhece potencial do 
mercado de games

REPRODUÇÃO
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Evento de Fernando Coelho Jr. teve menu personalizado

Barollo Vinhos e Bar Gurmet foi palco do Dinner Music



Esportes O Cuiabá teve uma multa total de R$ 200 mil por cobrar 
preços mais caros à torcida do Flamengo e descumprir uma 
decisão do Superior Tribunal de Justiça Desportiva.

MULTA

Duelo teve quase três 
horas de duração e 
fechou em 2 sets a 1 
para Bia Haddad

Artur Mamede

Foi uma partida difícil, 
mas Beatriz Haddad 
Maia estreou com 
vitória no US Open, 

na segunda-feira (28), em  
Nova York. 

No duelo de três sets, de 
quase três horas de du-
ração, a tenista número 1 
do Brasil e 19 do mundo 
venceu a americana Sloane 
Stephens, campeã de 2017 
e ex-número três do mundo, 
por 2 sets a 1, com parciais 
de 6/2, 5/7 e 6/4. 

Assim, Bia iguala sua me-
lhor campanha no US Open 
do ano passado. Na ocasião, 
ela perdeu para a canadense 
Bianca Andreescu.

Domínio
A atuação de Bia, 27, na 

patida foi considerada con-
sistnte o que garantiu o 
domínio sobre a experiente 
adversária de 30 anos, com 
quem já duelou no Grand 
Slam de 2017, embate que 
teve vitória de Bia Haddad.

Essa é a terceira vez que Bia 
participa da chave principal 
do Grand Slam americano.

A brasileira esteve firme 
e forte nos saques, ba-
ckhands, forehands  e rá-
pidas devoluções do fundo  
da quadra.

A primeira parcial não teve 
nenhum serviço de Bia que-
brado por Sloane.

Segundo set
O segundo set também 

foi de domínjo para Bia. 
Ainda assim, Sloane conse-
guiu duas quebras de saque, 
garantindo o empate, e vi-
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Decisão da Copa do Brasil acontece no Morumbi

DIVULGAÇÃO/ IGOR AMORIM/ SPFC)

Decisão acontece em dois jogos, dias 17 
e 24 de setembro no Morumbi

Estão definidos os mandos 
de campo da final da Copa 
Betano do Brasil 2023. Nesta 
segunda-feira (28), sorteio 
na sede da CBF definiu que o 
Flamengo abre o confronto 
em casa, enquanto o São 
Paulo disputará a segun-
da partida como mandante  
no Morumbi.

Os dois times vão se en-
frentar nos dias 17 e 24 de 
setembro. A CBF publicará 
em breve a tabela completa. 
O campeão da Copa Betano 
do Brasil vai levar a premia-
ção recorde de R$ 70 milhões 
e o vice, R$ 30 milhões.

“Gostaria de parabenizar 
a todos os 92 clubes que 
participaram da competição 
mais democrática do Brasil 
e em especial aos finalistas, 
o Flamengo e o São Paulo. 
Vamos fazer as melhores 
finais da Copa Betano do 
Brasil de todos os tempos”, 
afirmou o presidente da CBF, 
Ednaldo Rodrigues, na aber-
tura do evento.

O sorteio contou com a 
participação de técnicos e 

MANDO DE CAMPOJOGOS PARALÍMPICOS

Brasil tem vagas 
garantidas em Paris

A 365 dias da cerimônia 
de abertura dos Jogos Pa-
ralímpicos de Paris 2024, 
a delegação brasileira já  
está preparada. 

Os paratletas brasileiros fo-
ram classificados para oito 
das 22 modalidades do pro-
grama: Vôlei sentado (mas-
culino e feminino), goalball 
masculino, ciclismo, tiro com 
arco, atletismo, natação, ca-
noagem e futebol de cegos.

As provas terão início no 
dia seguinte à cerimônia de 

jogadores das duas equipes 
finalistas. O São Paulo foi 
representado pelo técnico 
Dorival Jr e por Rafinha e 
Calleri, enquanto o Fla-
mengo contou com a pre-
sença do treinador Jorge 
Sampaoli e de Filipe Luís e  
Everton Ribeiro.

Seleção de atletismo terá 37 paratletas nos Jogos

“São duas equipes gigan-
tes, teremos dois grandes 
espetáculos. Tenho certeza 
que teremos espetáculos 
brilhantes e fazendo jus à 
final de uma competição 
tão difícil”, disse Dorival, 
que já conquistou o título  
duas vezes.

abertura, no dia 29 de agosto 
de 2024, uma quinta-feira, 
com disputas de rúgbi em 
cadeira de rodas, taekwondo, 
tiro com arco, bocha, tênis de 
mesa, goalball, basquete em 
cadeira de rodas, badmin-
ton, natação, vôlei sentado 
e ciclismo. 

A delegação brasileira 
também já tem vagas em 
outras modalidades indivi-
duais, atletismo e natação, 
pelo desempenho do país 
nos respectivos Mundiais.

Bia Haddad vence partida de 
estreia e avança no US Open

rando, quando Bia vencia 
por 4 a 2.

Terceiro set
O terceiro set inicioui 

comsaque de Sloane que-
brado por Bia. Sloane rea-
ge e empata, mas logo Bia 
volta a quebrar o serviço 
da americana, abrindo 3 a 
1 na parcial.

O restante da partida foi 
de altos e baixos, mas o final 
deu viória à brasileira.

Segunda rodada
Na segunda rodada, a te-

nista paulista enfrentará a 
também americana Taylor 
Townsend, que avançou 
nesta segunda ao vencer a 
russa Varvara Gracheva por 
6/4 e 6/2. 

Bia e Taylor já se enfren-
taram em 2019, no quali-
fyng de Miami, com vitória  
para Taylor.

Premiação na estreia
Além da classificação para 

a segunda rodada do Grand 
Slam, a vitória sobre Sloane 
Stephens garantiu à Bia um 
prêmio de 123 mil dólares 
(cerca de R$ 600 mil na 
cotação atual).

O triunfo de estreia tam-
bém soma 60 pontos no 
ranking, fazendo com que 
Bia chegue a 2220. Com essa 
pontuação a tenista brasilei-
ra pode subir até duas posi-
ções no no ranking mundial 
e pode fazer com que ela 
suba até duas posições no 
ranking da Women’s Tennis 
Association  (WTA, ou Asso-
ciação do Tennis Feminino, 
em tradução livre), depen-
dendo dos demais resulta-
dos da primeira rodada. 

Meligeni no US Open
Fernando Meligeni estreia 

no US Open nesta terça-
-feira (29) contra o japonês 
Kei Nishikori, atualmente o 
353º Em 2014, Nishikori 
chegou a ser número 4 do 
mundo, quando foi finalista 
do US Open.

Duplas
B r a s i l 

anda é re-
p r e s e n -
tado no 
US Open 
pelos te-
nistas de 
dupla Luisa 
Stefani, In-
grid Martins, 
Marcelo Melo, 
Rafael Matos 
e Marcelo De-
moliner, além 
de Bia Haddad 
que também 
compete na mo-
dalidade.

“Acho que exigir mando 
agora é circunstancial. Sabe-
mos que temos que tentar 
ganhar os dois jogos para 
ser campeão. A dificuldade 
não será o mando, mas o 
São Paulo”, afirmou Sam-
paoli, sobre a definição do 
confronto no Morumbi.

ALESSANDRA CABRAL/CPB
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Estrela do 
Norte vence 
Independente 

TAÇA BRASIL

Da Redação

O Estrela do Norte/Manaus 
Futsal estreia com vitória por 
4 a 1 sobre o Independente-
-RR na Taça Brasil de Futsal 
Adulto Masculino da Primeira 
Divisão 2023. 

A primeira rodada da com-
petição aconteceu no do-
mingo (27), na Arena Polies-
portiva Amadeu Teixeira, na 
capital amazonense. 

O evento é uma realiza-
ção da Confederação Bra-
sileira de Futsal (CBFs), com 
suporte local da Federa-
ção Amazonense de Futsal 
(FAFs), e apoio do Governo 
do Amazonas (Sedel) e Pre-
feitura de Manaus (Fundação  
Manaus Esporte).

O nome do jogo foi Luiz 
Henrique “Acreano”, que fez 
um hat-trick. O camisa 13, 
reforço da equipe após pas-
sagens gloriosas por Abílio 
Nery e Grêmio da Amazônia, 
deixou sua marca três vezes

Fez dois gols no primeiro 
tempo e completou a festa 
do Gigante da Zona Leste 
na segunda etapa, partindo 
para o abraço com a galera.

Embalado pela torcida, o 
time de casa ainda marcou 
mais um gol: AD Magia, tam-
bém ex-atleta do Grêmio da 
Amazônia, balançou as redes 
aos 17 minutos da segunda 
etapa. O representante de 
Roraima descontou com Ma-
theus Henrique. 

Amazonenses foram destaque na 
primeira rodada

 MIGUEL ALMEIDA

Bia Haddad estreou com vitória no US Open e ainda garantiu prêmio de  123 mil dólares 

Jimmie48/WTA

redacao@vanguardadonorte.com.br | Artur Mamede

Fernando Meligeni estreia 
nesta quarta-feira
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Henrique Furtado e Maria Rodriguez, na 
linda festa de aniversário dela, sábado 
na Cave do restaurante Belle Époque

. O primeiro mirante vertical da capital amazo-
nense ganha formas no início da avenida 7 de Se-
tembro, Centro, com o avanço das obras do pro-
grama “Nosso Centro”, da Prefeitura de Manaus.

 . No canteiro,  os operários trabalham na forma 
e armação da laje 3 do elevador, assim como na 
montagem da escada metálica do meio, enquanto 
outra equipe realiza a demolição de lajes e vigas 
do antigo prédio.

 
. Segunda construção da gestão do prefeito Da-

vid Almeida que faz reconversão e reuso de uma 
estrutura antiga e que antes estava abandonada, 
o mirante Lúcia Almeida deverá ser um marco nas 
edificações às margens do rio, permitindo visão 
para o Negro a partir dos vãos entre as lajes. Os 
volumes em alvenaria serão apenas os de conjun-
tos de banheiros e do outro da escada de incên-
dio e elevador de serviço do prédio. Aplausos!

Mirante vertical

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.

Thais Chalub e a aniversariante Maria 
Rodriguez, na Cave

 . Encontro promovido pela Renovação Carismáti-
ca Católica de Manaus (RCC), celebrou seus 50 anos 
de evangelização na capital amazonense. A come-
moração do “jubileu de ouro” ocorreu no domingo, 
na casa de retiro João Paulo II, no Tarumã.

 . Mais de 2 mil pessoas, entre crianças, jovens e 
adultos, que fazem parte dos 118 grupos de ora-
ções cadastrados no movimento católico, partici-
param do encontro comemorativo.

. A Missa de encerramento do evento foi presi-
dida pelo Bispo Auxiliar da Arquidiocese de Ma-
naus, Dom Tadeu Canavarros, bispo responsável 
em acompanhar os movimentos da Igreja Católica 
da cidade.

 Renovação 
Carismática

Paulo Queiróz entre os presentes na 
festa de aniversário da bela Maria 

Rodriguez

Gisele França e Estephanie Faoro, 
enchendo de beleza a festa de sábado 

no Belle Époque

. Com o objetivo de fornecer infor-
mações essenciais sobre a prevenção 
de Infecções Sexualmente Transmis-
síveis (IST’s) e promover a conscien-
tização sobre os riscos associados a 
essas doenças, o Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-AM), via Diretoria 
de Saúde (Disau) realizará, na quarta-
-feira, um evento educativo direcio-
nado aos jovens aprendizes da Corte 
de Contas amazonense.

. O evento, que faz parte do “Pro-
grama Cuidando dos Jovens Apren-
dizes,” visa garantir o acesso de 
adolescentes e jovens a serviços de 
promoção à saúde, prevenção de do-
enças, atendimento médico e reabili-
tação. A palestra será uma das ações 
deste programa, que busca fornecer 
orientações abrangentes e resoluti-
vas para o público-alvo.

. O evento terá início às 09h e tér-
mino às 10h. A palestra acontecerá na 
Escola de Contas Públicas (ECP), e seu 
público-alvo são os Jovens Aprendi-
zes que fazem parte da instituição.

Palestra 
saúde

Yuri Figueiredo no elenco presente sábado 
na festa chez Henrique Furtado e Maria 

Rodriguez

Sérgio e Virna Lins na festinha do neto 
Arthur Benício, sexta-feira no Edificio 

Atmosphere

 . Valorizando a cultura produzida na 
capital do Amazonas, são 77 bandas 
locais confirmadas para a 8ª edição 
do “#SouManaus Passo a Paço 2023”, 
que será realizado nos dias 5, 6 e 7 de 
setembro pela Prefeitura de Manaus, 
na área portuária da cidade, localizada 
no centro histórico, com entrada free.

 . Organizado pela Fundação Mu-
nicipal de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), com apoio das demais 
secretarias municipais, o maior festi-
val de artes integradas do Norte do 
país, o “#SouManaus Passo a Paço 
2023”, conta com mais de 600 tra-
balhadores da cultura beneficiados 
diretamente, e para dar visibilidade 
aos artistas locais, a prefeitura mon-
tou uma line-up eclética e com muita 
carga cultural que promete levar o 
público a experiências jamais vividas.

 . A expectativa para este ano é de 
que mais de 500 mil pessoas circulem 
nos três dias de festival. Em 2022, o 
público foi de 380 mil pessoas. pro-
gramação completa no site: https://
soumanauspassoapaco.com.br/. Será 
uma experiência sensacional.

Bandas 
manauaras

Angélica Queiróz e Luiz Felipe Macedo, 
na festa que sacudiu o Barollo, no fim de 

semana

Virna e Marina Lins, mãe e filha, na festa de 
aniversário do bambino Arthur Benício, no 

Atmosphere

Saulo e Sharlene Levy, Gabryel Hilbert, Eduardo Coxta 
e Nathalia Morgana, na ferveção social da festa Dinner 

Music, no Barollo

Jean Victor, Manuela Veiga, Jean Cleuter e Fernanda 
Mendonça (ele, homenageado) e o querido Fred 

Veiga,  no evento na Câmara Municipal de Manaus
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Alcides Guizoni, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de Opera-
ção n.° 312/18-01, que autoriza a exploração florestal através de um Plano de 
Manejo Florestal Sustentável de Maior Impacto de Colheita em uma Unidade 
de Produção Florestal - UPF de 949,7103 hectares, de um imóvel de área 
total de 999,6950 ha, cujo volume a ser explorado é de 8.405,1852m³ de ma-
deira em tora., localizada na BR-230 ME sentido Humaitá-Apuí, Km 293, de lá 
seguindo por mais 22 km de ramal até o acampamento do PMFS, Município 
de Novo Aripuanã-AM, para Exploração Florestal, com validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012


